

## ОТ РЕДАКТОРОВ

Н. А. Дмитриева<sup>1,2</sup>, Т. Н. Резвых<sup>3</sup>

Тема этого номера — «Иммануил Кант и Семен Франк: конвергенции и дивергенции» — объединяет статьи, написанные по результатам международной конференции, состоявшейся в Академии Кантиане Балтийского федерального университета им. И. Канта 12–13 ноября 2021 г.<sup>4</sup> Это вторая конференция из серии научных встреч о влиянии кантианских идей на русских философов. Первая конференция серии прошла в 2018 г. и была посвящена рецепции и критике философии Канта Владимиром Соловьевым.

В публикуемых статьях нашли отражение различные аспекты отношения Семена Людвиговича Франка (1877–1950) к философскому наследию Канта, а также к его актуализации в неокантианских учениях, сформировавшихся к концу XIX в. и получивших большой резонанс в философских дискуссиях в начале XX в., в том числе в России. В частности, трудно переоценить значение кантовской философии в эволюции «критических марксистов» по направлению к идеализму. П. Б. Струве еще в конце 1890-х гг. отошел от экономического детерминизма, обратившись к кантовской проблеме природы и свободы и осознав, что «исход из этого противоречия, по-видимому, один — в метафизике» и он «указан Кантом, Шеллингом

<sup>1</sup> Балтийский федеральный университет им. И. Канта, Россия, 236041, Калининград, ул. А. Невского, д. 14.

<sup>2</sup> Московский педагогический государственный университет (МПГУ), Россия, 119991, Москва, ул. Малая Пироговская, д. 1, стр. 1.

<sup>3</sup> Православный Свято-Тихоновский гуманитарный университет (ПСТГУ),

Россия, 115184, Москва, ул. Новокузнецкая, 23б.

Поступила в редакцию: 13.12.2022 г.

doi: 10.5922/0207-6918-2023-1-1

<sup>4</sup> Программу конференции и ссылку на видеоматериалы см. на сайте Kant-Online: <https://kant-online.ru/academia-kantiana/konferentsii/kant-i-frank/>

## EDITORIAL

N.A. Dmitrieva<sup>1,2</sup>, T.N. Rezvykh<sup>3</sup>

The topic of this issue is “Immanuel Kant and Semyon Frank: Convergences and Divergences”. It brings together the articles based on the results of the international conference held at the *Academia Kantiana* of the Immanuel Kant Baltic Federal University (IKBFU) on 12-13 November 2021.<sup>4</sup> This was the second meeting in the series of academic conferences on the influence of Kantian ideas on Russian philosophers. The first took place in 2018 and was devoted to the reception and critique of Kant’s philosophy by Vladimir Solovyov.

The articles reflect various aspects of the attitude of Semyon Frank (1877–1950) to Kant’s philosophical legacy and its actualisation in Neo-Kantian doctrines that had taken shape by the late nineteenth century and had great resonance in philosophical discussions in the early twentieth century in Russia and elsewhere. For example, the significance of the Kantian philosophy in the evolution of “critical Marxists” toward idealism is hard to overestimate. Pyotr Struve, as early as the late 1890s, renounced economic determinism and turned to the Kantian problem of nature and freedom, realising that “there is apparently only one path out of this contradiction and that is metaphysics” and it is “indicated by Kant, Schelling and

<sup>1</sup> Immanuel Kant Baltic Federal University (IKBFU), 14 Aleksandra Nevskogo st., Kaliningrad, 236041, Russia.

<sup>2</sup> Moscow Pedagogical State University (MPGU), 1/1 Malaya Pirogovskaya st., Moscow, 119991, Russia.

<sup>3</sup> St. Tikhon’s Orthodox University.

23b Novokuznetskaya st., Moscow, 115184, Russia.

Received: 13.12.2022.

doi: 10.5922/0207-6918-2023-1-1

<sup>4</sup> See the conference programme and the link to video recordings at “Kant-Online”: <https://kant-online.ru/academia-kantiana/konferentsii/kant-i-frank/>

и Шопенгауэром, каждым на свой лад»<sup>5</sup>. Абсолютная ценность человека, провозглашенная Кантом, привела Струве на позицию идеализма. Вслед за ним эту позицию приняли и С. Н. Булгаков, и С. Л. Франк. Как и другие «русские мальчики», Франк, будучи слушателем Берлинского университета в 1899–1901 гг., посещал лекции Г. Зиммеля. Он был живо вовлечен не только в дискуссии вокруг кантианства, но и в процессы институционализации философии в России и мире, в которых не последняя роль принадлежала кантиански «нагруженным» инициативам — от переводов философской литературы на русский язык до участия в философских обществах, таких как Вольфила в России или Кантовское общество в Германии. Именно благодаря молодому Франку в 1904 г. российский читатель получил перевод знаменитых «Прелюдий» Вильгельма Видельбанда. В 1925 г. в кельнском отделении Кантовского общества зрелый Франк в докладе «О метафизике души»<sup>6</sup> познакомил немецких коллег со своей философско-антропологической концепцией. В том же году по приглашению Кантовского общества Франк совершил лекционные поездки по Германии.

Таким образом, «кантовская» тема представлена в творчестве Франка и его эволюции как философа достаточно разнообразно. Авторы статей реконструируют идейно насыщенный контекст философствования Франка и сложную вплетенность в него кантианских понятий и подходов.

Тематический номер выходит в преддверии празднования 300-летнего юбилея со дня рождения И. Канта и на фоне оживления франковедческих исследований в рамках подготовки фундаментального издания полного собрания сочинений С. Л. Франка.

<sup>5</sup> Струве П. Б. Свобода и историческая необходимость // Вопросы философии и психологии. 1897. Кн. 36, № 1. С. 121.

<sup>6</sup> Опубликован в 1929 г. в журнале «Kant-Studien», издаваемом по настоящее время при поддержке немецкого Кантовского общества. В переводе на русский язык доклад опубликован Оксаной Александровной Назаровой в сборнике «Исследования по истории русской мысли: Ежегодник за 2016–2017 годы» (Т. 13).

Schopenhauer, each in his own way”<sup>5</sup>. The absolute value of the human being proclaimed by Kant led Struve to embrace idealism. Following him, Sergei N. Bulgakov and Semyon L. Frank adopted the same position. Like other “Russian boys” Frank attended Georg Simmel’s lectures while he studied at Berlin University in 1899–1901. He was actively involved not only in the discussions around Kantianism, but also in the processes of institutionalisation of philosophy in Russia and the world in which a noticeable role was played by Kant-related initiatives, from translation of philosophical literature into Russian to participation in such philosophical societies as the Free Philosophical Association (*Volfila*) in Russia or the Kant Society in Germany. It was owing to the young Frank in 1904 that the Russian reader received the translation of Wilhelm Windelband’s famous *Preludes*. In 1925 the mature Frank presented his philosophical-anthropological conception in his talk “On the Metaphysics of Soul”<sup>6</sup> delivered at the Cologne branch of the Kant Society. That same year he went on a lecture tour of Germany at the invitation of the Kant Society.

Thus, the “Kantian theme” is represented in Frank’s work and evolution as a philosopher in a rather variegated way. The authors of the articles reconstruct the context, rich in ideas, of Frank’s philosophy into which Kantian concepts and approaches are intricately woven.

The journal’s thematic issue appears on the eve of the 300<sup>th</sup> anniversary of Kant’s birth and against the background of intensified Frank studies engaged in the preparation of the fundamental edition of Frank’s complete works.

<sup>5</sup> Struve, P. B., 1897. Freedom and Historical Necessity. *Voprosy filosofii i psikhologii* [Issues of Philosophy and Psychology], 36(1), p. 121.

<sup>6</sup> Published in 1929 in the journal “Kant-Studien” which is still being published with the support of the German Kant Society. The Russian translation has been published by Oksana Nazarova in “*Issledovaniya po istorii russkoi mysli* [Studies in the History of Russian Thought]. Yearbook for 2016-2017” (Volume 13).

Помимо тематически ориентированных текстов в номер вошли статья о реакции на философские идеи Канта Джузеппе Анджелини, неосхоласта-иезуита, преподававшего в начале XIX в. в Полоцкой иезуитской академии, и обзор международной конференции «Кант и “новое Просвещение”», состоявшейся в БФУ им. И. Канта в апреле 2022 г.

Все публикуемые в номере статьи успешно прошли двойное «слепое» рецензирование.

### О редакторах:

*Нина Анатольевна Дмитриева*, доктор философских наук, Балтийский федеральный университет им. И. Канта, Калининград, Россия; Московский педагогический государственный университет (МПГУ), Москва, Россия.

E-mail: NDmitrieva@kantiana.ru;  
na.dmitrieva@mpgu.su

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-1092-0321>

*Татьяна Николаевна Резвых*, кандидат философских наук, доцент, Православный Свято-Тихоновский гуманитарный университет (ПСТГУ), Москва, Россия.

E-mail: hamster-70@mail.ru

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-4429-5405>

### Для цитирования:

*Дмитриева Н. А., Резвых Т. Н.* От редакторов // Кантовский сборник. 2023. Т. 42, № 1. С. 7–9.

doi: 10.5922/0207-6918-2023-1-1

© Дмитриева Н. А., Резвых Т. Н., 2023.

In addition to thematically oriented texts the issue includes an article on the reaction to Kant's philosophical ideas of Giuseppe Angiolini, a Jesuit Neo-Scholastic and a teacher at the Polotsk Jesuit Academy in the early nineteenth century, and a review of the international conference “Kant and the ‘New Enlightenment’” held at the IKBFU in April 2022.

All the articles included in the issue have been subjected to a double-blind peer review.

*Translated from the Russian by Evgeni N. Filippov*

### The editors

*Prof. Dr Nina A. Dmitrieva*, Academia Kantiana, Immanuel Kant Baltic Federal University (IKBFU), Kaliningrad, Russia; Moscow Pedagogical State University (MPGU), Moscow, Russia.

E-mail: NDmitrieva@kantiana.ru;  
na.dmitrieva@mpgu.su

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-1092-0321>

*Dr Tatiana N. Rezvykh*, Associate Professor, St. Tikhon's Orthodox University, Moscow, Russia.

E-mail: hamster-70@mail.ru

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-4429-5405>

### To cite this article:

Dmitrieva, N.A., Rezvykh, T.N., 2023. Editorial. *Kantian Journal*, 42(1), pp. 7-9.

<http://dx.doi.org/10.5922/0207-6918-2023-1-1>

© Dmitrieva N.A., Rezvykh T.N., 2023.